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Сегодня в номере:

25 сентября Председатель ЦК
КПРФ Г.А. Зюганов принял участие в
презентации новой книги «Студенчес#
кий комсомол».

О ДИН ИЗ АВТОРОВ Владимир Афанасьев
рассказал о самой книге. Был представ!
лен на экране слайд!фильм. Книга по!

священа 100!летию ВЛКСМ. Она знакомит со
студенческим движением в царской России,
СССР и в современной России. В разделе «Все
мы родом из комсомола» выступают первые се!
кретари ЦК ВЛКСМ Евгений Тяжельников,
Борис Пастухов, Виктор Мишин, Виктор Ми!
роненко, Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов
и другие. Школу ВЛКСМ за годы его существо!
вания прошли 200 миллионов человек!

Г.А. Зюганов дал высокую оценку новой книге,
пообещал оказать помощь в её тиражировании и
распространении. На презентации выступили за!
местители Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афо!
нин, Д.Г. Новиков, первый секретарь ЦК ВЛКСМ
Евгений Тяжельников (недавно он отметил свой
90!летний юбилей), секретарь ЦК КПРФ, первый
секретарь ЦК ЛКСМ РФ Владимир Исаков, при!
сутствовали член Президиума, секретарь ЦК
КПРФ К.К. Тайсаев, секретарь ЦК КПРФ Мария
Дробот, член ЦК КПРФ Ярослав Листов. 

В завершение мероприятия лидер КПРФ на!
градил группу ветеранов комсомола памятной
медалью ЦК КПРФ в честь 100!летия Ленин!
ского комсомола.

Алексей БРАГИН.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Родом из комсомола

Горький привкус
обмана

Что скрывается за попытками переписать
историю белорусского народа

Новость, в общем#то, не из рядовых. В Минске представили копию
первого белорусского букваря, изданного четыреста лет назад. Ми#
нистр иностранных дел Белоруссии Владимир Макей, возглавлявший
торжественную церемонию, назвал его воссоздание значимым событи#
ем в культурной жизни страны. Тем более что это — первая в мире книга
под названием «Букварь». Такие события и впрямь следует отмечать
широко, соблюдая, конечно, историческую достоверность. Но как раз
об этом презентаторы факсимильного издания забыли.

Сфальсифицированная
мечта

В «Букваре» — славянский алфавит, при!
меры слогов из двух и трёх букв, простые
слова и тексты для чтения на церковносла!
вянском языке. Всё это однозначно свиде!
тельствует, что букварь — старорусский. На!
зывать его белорусским некорректно ещё и
потому, что формирование белорусской на!
ции началось гораздо позже и завершилось к
концу XIX века.

Случайна ли столь странная забывчивость?
Увы! Менее чем за год до этого в республике
отмечали 500!летие выхода в свет «Библии
русской» Франциска (Георгия) Скорины. Да!
же на рекламных щитах, украсивших улицы,
из названия этого главного труда славянского
просветителя было убрано слово «русская»:
«Библию» представляли как жемчужину бе!
лорусского наследия. И что язык Скорины —
общерусский («Аз… нароженный в русском
языку»), обошли молчанием.

В эту паутину забывчивости вплелись и
другие вызывающие беспокойство факты.
«Правда» уже писала, как весной нынешнего
года при поддержке властей национал!«демо!
краты» устроили в центре Минска помпезный
праздник в честь столетия Белорусской На!
родной Республики (БНР), Рада которой в
1918 году объявила о разрыве отношений с
Россией. Позиция государственных структур,
которую представил председатель постоян!
ной комиссии республиканского парламента
по образованию, культуре и науке Игорь
Марзалюк, выглядела по меньшей мере
странной. БНР, мол, выражала волю народа:
дорогу её созданию открыл 1!й Всебелорус!
ский съезд, определивший основу белорус!
ской государственности. 

Но напомню постановление съезда: «За!
крепляя своё право на самоопределение, про!
возглашённое Российской Революцией, и ут!
верждая демократический республиканский
строй в пределах Белорусской земли, для спа!
сения родного края и ограждения его от раз!
дела и отторжения от Российской Демократи!
ческой Федеративной Республики, 1!й Все!
белорусский съезд постановляет: немедленно
образовать из своего состава орган краевой
власти в лице Всебелорусского Совета крес!
тьянских, солдатских и рабочих депутатов,
который временно становится во главе управ!
ления краем».

Такая основа и такой путь государственно!
сти — в союзе с Россией — были выбра!
ны съездом. Рада БНР пошла против его ре!
шения. 

Но попытки обосновать антиисторическую
позицию не прекращаются, принимая порою
формы самые поразительные. «Сто лет меч!
ты. Мечты о независимости страны. Мечта
исполнилась. Наша страна независимая, су!
веренная. Благодаря чему? Тем мечтателям?
Ну они декларировали. Благодаря современ!
ной власти, благодаря Александру Григорье!
вичу Лукашенко» — такую эмоциональную
тираду произнёс на одной из самых смотри!
бельных телепрограмм «Клуб редакторов» ру!
ководитель Первого канала Белорусского те!

левидения Геннадий Давыдько. И, обращаясь
к тем, кто нынешней весной отмечал в Мин!
ске юбилей БНР, посетовал: «Так что же вы,
празднуя столетие мечты, не несли портреты
президента? Который реально, опираясь на
значительно большую часть народа, эту неза!
висимость завоевал и работает». 

Что тут сказать? Александр Лукашенко, как
известно, был против Беловежских соглаше!
ний, поставивших последнюю точку в развале
нашего общего Отечества, и не голосовал за
них. А летом 1993 года, будучи депутатом
Верховного Совета Белоруссии, вместе с
группой своих единомышленников поехал в
Москву, чтобы совместно с российскими кол!
легами добиваться восстановления единого
государства. «Выбраться из страшной беды, в
которой мы все оказались, поодиночке не
удастся, — заявил он тогда в интервью газете
«Правда». — Государственное единство быв!
шим республикам Союза нужно как воздух.
Без него мы ни на йоту не продвинемся в ре!
шении экономических проблем. Это будет та
же уже осточертевшая всем болтовня. То же
СНГ — Содружество Нищих и Голодных, не!
кое аморфное образование обнищавших по!
сле развала СССР республик. Нельзя скры!
вать от людей, что главная причина всех на!
ших бед — развал единого государства».

Такой суверенитет, подчеркнул Лукашенко,
народу не нужен: «Он нужен лишь «новым»
политикам!перестройщикам для того, чтобы
удовлетворить свои амбиции, нужен про!
слойке элитарной националистической псев!
доинтеллигенции. И правящим кругам Запа!
да, мировому капиталу». А на вопрос — не!
ужели он считает, что создание единого госу!
дарства в ближайшее время реально, ответил:
«Не просто считаю — убеждён. Потому что
это — единственный шанс для спасения от
гибели... Надо немедленно создавать единое
государство даже из двух наших республик.
Поймите, для других народов бывшего СССР
это будет мощным стимулом».

Об отношении Лукашенко к развалу Союза
свидетельствуют его высказывания и в после!
дующие годы. Напомню лишь некоторые:
«Только политически слепые националисты и
те, кто не хочет ничего видеть и понимать,
могут говорить о каких!то выгодах, получен!
ных народами бывшего СССР в результате
искусственного развала великой, могучей и
родной для всех нас державы. Этот развал
привёл не к приобретению былыми советски!
ми республиками суверенитета, а, наоборот, к
его потере…» «Сила наших народов — в един!
стве и сплочённости…» «Только объединив!
шись с Россией, обеим странам удастся до!
стойно отстоять свои интересы на междуна!
родной арене…» «Суверенитет Беларуси не!
возможен без тесного союза с Россией…»

Да и не так давно, в сентябре позапрошло!
го года, выступая в Пекинском университете,
Александр Лукашенко сказал: «Я однозначно
рассматриваю распад Советского Союза как
катастрофу, которая имела и имеет негатив!
ные последствия во всём мире. Ничего хоро!
шего от распада мы не получили».

(Окончание на 3&й стр.)

Курьер новостейСоциальный протест за рубежом

ВАРГЕНТИНЕ прошла 24!часовая общена!
циональная забастовка, организованная

крупнейшим профсоюзом «Всеобщая конфе!
дерация труда» в знак протеста против эконо!
мической политики властей. Очередная стач!
ка трудящихся парализовала общественную
жизнь в столице и ряде других крупных горо!
дов страны. Поводом для проведения акции
послужило, в частности, решение аргентин!
ского президента Маурисио Макри обратить!
ся за помощью к МВФ, который в июне пре!
доставил Буэнос!Айресу кредит в размере 50
млрд долларов. Зарубежная финансовая под!
держка обернулась для латиноамериканского

государства сокращением бюджетных расхо!
дов, массовыми увольнениями и закрытиями
предприятий.

Как уже писала «Правда», нынешняя забас!
товка — далеко не первая акция протеста про!
тив экономической политики Макри. В июне
рост инфляции, увеличение тарифов на ком!
мунальные услуги, снижение бюджетных рас!
ходов привели к стачке, сопровождавшейся
многотысячными демонстрациями, организо!
ванными аргентинскими профсоюзами.
Ущерб от акции составил почти 29 млрд песо
— более 1 млрд долларов. 

Фото Рейтер.

Нет поводов
успокаиваться

Итоги прошедшей
Всероссийской акции
протеста против соци#
ального террора власти
и планы дальнейшей
борьбы обсудили уча#
стники состоявшегося
25 сентября очередно#
го заседания Общерос#
сийского штаба проте#
стных действий.

— ОРГАНИЗОВАННЫЕ
нами пикеты и массо!

вые митинги здорово повлия!
ли на ход последних регио!
нальных выборов. Народ всё
больше отворачивается от
«партии власти», всё громче
настаивает на левом повороте
в социальной политике, —
подчеркнул, открывая заседа!
ние, руководитель штаба, за!
меститель Председателя ЦК
КПРФ Владимир Кашин.

Он передал слова приветст!
вия и благодарности всем уча!
стникам протестного движе!
ния от лидера коммунистов
России Геннадия Андреевича
Зюганова.

— Мы заявили о своих тре!
бованиях на всех возможных
публичных площадках, высту!
пали в СМИ, давая отпор так
называемой пенсионной «ре!
форме», — продолжил В. Ка!
шин. — И сегодня вся страна
от мала до велика знает о по!
зиции коммунистов. В пони!
мании людей именно КПРФ
олицетворяет эту борьбу.
Власть уже пошла на некото!
рые уступки. Но это не повод
успокаиваться.

Владимир Кашин также
рассказал, что утром 26 сен!
тября, перед тем как в Госду!
ме состоится второе чтение
убийственного по сути пен!
сионного законопроекта, к
стенам парламента на встре!
чу с депутатами!коммуниста!
ми придут сотни представи!
телей тех, кто выступает про!
тив антинародной политики
режима, — это молодёжь, ве!
тераны, посланцы трудовых
коллективов, это, считай, вся
страна.

По мнению собравшихся, в
последнее время штабом бы!
ла проведена большая сис!
темная работа, которая долж!
на быть продолжена ещё ре!
шительнее.

— На её волне, — считает 
В. Кашин, — мы должны до!
биться победы наших канди!
датов от КПРФ на выборах
глав Хакасии и Приморья.

Участниками заседания так!
же был обсуждён ход подго!
товки к проведению в столице
3—4 октября массовых акций,
посвящённых памяти тех, кто
в «чёрном октябре» 1993 года
отдал на улицах Москвы
жизнь за Советскую власть.

Четверть века прошло с тех
пор. Но знайте, вы, целив!
шие приказом и свинцом в
Дом Советов и его защитни!
ков, главный лозунг «Не за!
будем, не простим!» останет!
ся неизменным.

Александр ЯРОСЛАВЦЕВ.

Штаб протеста

ПОДХВАТИВШИЕ ПРО&
СТУДУ БАРНАУЛЬСКИЕ
ШКОЛЬНИКИ ВЫНУЖДЕ&
НЫ ЧАСАМИ ЖДАТЬ ПРИ&
ЁМА. С похолоданием и нача!
лом нового учебного года в Ал!
тайском крае наблюдается рост
заболеваемости ОРВИ. По дан!
ным регионального Роспотреб!
надзора, только за первую неде!
лю сентября 2018 года в крае за!
регистрировано свыше 10 тыс.
заболевших. Однако, чтобы по!
пасть на приём к педиатру, в бар!
наульских поликлиниках внача!
ле нужно пройти через так назы!
ваемый фильтр. По свидетельст!
ву корреспондента ИА «Рег!
нум», утром 17 сентября возле
кабинета первичного осмотра в
детской городской поликлини!
ке №9 скопилась очередь из бо!
лее 20 детей, и, по признанию
заболевших, ожидать приёма
пришлось более двух часов. 

ЭНЕРГЕТИКИ 8 ДНЕЙ ОТ&
МЫВАЛИ ОТ КИСЛОТЫ
ЭЛЕКТРООБЪЕКТЫ И ЭЛЕК&
ТРОСЕТИ АРМЯНСКА. Из!за
выброса химических веществ в
атмосферу в городе были испор!
чены энергоустройства, а сети и
оборудование теперь нуждаются
в постоянном наблюдении и
очистке. Предприятию «Крым!
энерго» понадобилась помощь
МЧС. Агрессивное воздействие
химического вещества на терри!
тории Армянска стало причи!
ной загрязнения изоляции элек!
трооборудования и разрушения
стеклянных изоляторов ЛЭП,
снижения изолирующих харак!
теристик подвески. По данным
«Крымэнерго», очистки потре!

бовало всё оборудование откры!
того распределительного уст!
ройства подстанции «Армянск».
Энергетики использовали авто!
цистерны и пожарные машины
для обмыва изоляции.

В ОЗЁРСКЕ ЧЕЛЯБИН&
СКОЙ ОБЛАСТИ НЕСКОЛЬ&
КО ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК ОСТА&
ЛИСЬ БЕЗ ГАЗА ИЗ&ЗА КРА&
ЖИ ОБОРУДОВАНИЯ. Как
сообщило РИА «Новый День» в
ситуационно!аналитическом
центре минэнерго России, ин!
цидент произошёл в посёлке
Новогорный на территории
Озёрска. «На кранах вводов
распределительного газопрово!
да в подъезды многоквартир!
ных домов на улицах Железно!
дорожная, 8!го Марта, Гагари!
на, Южно!Уральская и Курча!
това, газифицированных при!
родным газом, неизвестными
лицами похищено 53 прижим!
ных латунных гайки пробок»,
— уточнили в центре. В итоге
было прекращено газоснабже!
ние 1 тысячи 274 квартир. Ве!
дутся аварийно!восстанови!
тельные работы.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

«Правительство собирается резко увеличить расходы каз�
ны на мотивацию госслужащих. Согласно проекту трёхлет�
него бюджета, в 2019�м на эти цели будет выделено 138,6
млрд рублей, в 2020�м — уже 208,9 млрд (это на 39 млрд и 109
млрд руб. соответственно больше, чем предусмотрено в дей�
ствующем документе), а в 2021�м — 284,4 млрд рублей.

Предлагается также в 2019 году зарезервировать 375
млн рублей на стимулирование чиновников, участвующих в
реализации федеральных и нацпроектов». 

«Профиль». 23.09.2018.

ЦЦЦЦ ииии тттт аааатттт аааа ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааа тттт ьььь     «««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»
До 15 декабря во всех почтовых отделениях России проводится подписка
на газету «Правда» на первое полугодие 2019 года. Кроме того, ещё не по)

здно оформить подписной абонемент на ноябрь — декабрь 2018 года. 

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подписки,

по&прежнему приведены в I томе Объединённого каталога «Пресса Рос&
сии». Узнать на почте этот каталог «в лицо» очень просто: его обложка —
зелёного цвета.

Нет — пенсионному
геноциду!

26 сентября, в день
рассмотрения Государ#
ственной думой во вто#
ром чтении людоедского
законопроекта о пенси#
онной «реформе», депу#
таты#коммунисты про#
вели встречу с избирате#
лями возле здания Гос#
думы на Охотном Ряду.

О ТКРЫЛ и вёл встречу се!
кретарь Московского гор!
кома КПРФ В.Р. Родин.

Первым слово для выступле!
ния было предоставлено заме!
стителю Председателя ЦК
КПРФ В.И. Кашину. Он на!
помнил о той борьбе, которую
коммунисты ведут против при!
нятия антинародных законов
как в стенах Государственной
думы, так и на улицах, расска!
зал о подготовленном КПРФ
бюджете развития страны и
связанных с ним законопроек!
тах. Владимир Иванович отме!
тил, что на выборах народ ска!
зал «Нет!» «единороссам» и их
политике. Но за «Единой Рос!
сией» стоят правительство и
Кремль. И власть уже опреде!
лилась: все поправки, которые
направлены против людоед!
ской сути пенсионного зако!
нопроекта, будут отклонены.

В.И. Кашин пообещал, что
борьба против очередной ан!
тинародной «реформы» будет
продолжена. Но всем нам надо
сплотиться и ещё больше кон!
солидировать свои силы.

Затем выступил первый сек!
ретарь МГК КПРФ В.Ф. Раш&
кин. Он подчеркнул, что пенси!
онная «реформа», предложен!
ная правительством, является
геноцидом граждан Российской
Федерации. Поэтому народ
имеет право защищать себя,
свою жизнь любым способом.
Главными виновниками проис!
ходящего Валерий Фёдорович
назвал президента, правитель!
ство и «Единую Россию».

Выступавший также расска!
зал о тех поправках, которые
внесли коммунисты ко второму
чтению законопроекта. В част!
ности, они предусматривают
«заморозку» данного закона и
возвращение его на доработку в
правительство. Кроме того, ком!
мунисты предлагают, чтобы пен!
сия была не ниже средней зара!
ботной платы. Также КПРФ тре!
бует резкого увеличения зарпла!
ты трудящимся, что позволит
наполнить Пенсионный фонд.

Валерий Фёдорович призвал
в случае принятия людоедско!
го законопроекта потребовать
роспуска Государственной ду!
мы, Совета Федерации и от!
ставки президента РФ. Эти
требования были активно под!
держаны участниками встречи.

Председатель ЦКРК КПРФ
Н.Н. Иванов сравнил голосо!
вание в Госдуме против людо!
едского законопроекта с пя!
тым рубежом обороны на Ор!
ловско!Курской дуге. По мне!
нию выступавшего, если «ре!
форму» не удастся остановить,
в дальнейшем будет отменён
восьмичасовой рабочий день, а
пенсионная система оконча!
тельно рухнет. Именно поэто!
му накануне Государственная
дума приняла закон, обязыва!
ющий детей и внуков содер!
жать своих стариков под стра!
хом уголовной ответственнос!
ти. В то же время олигархат бу!
дет без зазрения совести уволь!
нять работников, ещё не до!
стигших предпенсионного
возраста.

Заместитель Председателя
ЦК КПРФ Д.Г. Новиков отме!
тил, что протаскивание людо!
едского законопроекта о пен!
сионной «реформе» — ещё од!
но свидетельство формирова!
ния в нашей стране буржуаз!
ной законодательной систе!

мы. «Эта законодательная си!
стема чудовищна! — выразил
возмущение Дмитрий Георги!
евич. — Она приводит к тому,
что одним нечем кормить де!
тей, другие же имеют возмож!
ность отправлять авиалайне!
ры за своими домашними пи!
томцами. Одним повышают
пенсионный возраст, другим
создают офшорные зоны в
Приморском крае и Калинин!
градской области. Одним по!
вышают тарифы на услуги
ЖКХ, другим создают воз!
можность грабить население
через растущие цены на бен!
зин и дизельное топливо».

В связи с этим выступавший
призвал принять активное уча!
стие в протестных мероприя!
тиях, приуроченных к 7 нояб!
ря — 101!й годовщине Вели!
кой Октябрьской социалисти!
ческой революции. «Их необ!
ходимо провести так, чтобы
вся страна поняла: народ пере!
шёл в наступление! И это на!
ступление продлится до тех
пор, пока экстремистская по!
литика против народа не будет
заменена на политику в инте!
ресах народа. Для того чтобы
это произошло, нужны другая
программа, другая команда,
другая партия. И такая партия
есть — это КПРФ!» — подчерк!
нул Д.Г. Новиков.

Член Президиума ЦКРК
КПРФ Д.А. Парфёнов обратил
внимание на классовый харак!
тер протаскиваемого властью
законопроекта. Он принима!
ется в интересах капитала, что!
бы ущемлять трудящихся и
ещё больше их эксплуатиро!
вать. Выступавший подчерк!
нул, что оправдание пенсион!
ной «реформы» президентом
не помогло. Все увидели: он
поддерживает либеральный
курс правительства. Сейчас
нам очень важно проявлять
пролетарскую трудовую соли!
дарность. Д.А. Парфёнов на!
помнил об агитационном пла!
кате времён Гражданской вой!
ны: «Или смерть капиталу, или
смерть под пятой капитала!»

Первый секретарь Саратов!
ского обкома КПРФ О.Н. Али&
мова отметила, что нельзя сни!
жать накал борьбы. И борьба эта
должна идти как на улицах, так
и в законодательных органах
всех уровней, начиная с органов
местного самоуправления.

Во встрече также приняли
участие член Президиума, сек!
ретарь ЦК КПРФ К.К. Тайсаев,
депутаты!коммунисты регио!
нальных и муниципальных ор!
ганов законодательной власти.

Руслан ТХАГУШЕВ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.
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Повестка дня

Всем, кто интересуется политикой, хо�
рошо известно, что протест — по крайней
мере в нашей стране — чётко делится на
две категории: федеральную и местную.
Большие решения, принимаемые на уров�
не президента, правительства и парламен�
та, вызывают масштабный отклик по всей
стране потому, что они всех в той или
иной степени затрагивают. Самый свежий

и злободневный пример — пенсионная
«реформа», против которой всё более ак�
тивно выступают повсеместно в России от
Магадана и до Крыма. А есть темы регио�
нальные, местные, которые, конечно, по�
рой могут в современную информацион�
ную эпоху «прославиться» так, что вызо�
вут тот или иной отклик у людей, живу�
щих за многие сотни километров от боле�

вой точки, но всё же суть вещи иного по�
рядка. По числу вовлечённых. По реак�
ции властей. По освещению в СМИ. И
крайне редко бывает так, что тема, волно�
вавшая, пусть даже и сильно, какой�то
один город, район или область, приобре�
тает новую значимость, переходит на бо�
лее высокий уровень, становится частью
общегосударственной повестки дня. 

Н О ИМЕННО ЭТО СЕЙ�
ЧАС мы видим на при�
мере проблемы москов�

ского и подмосковного мусора,
свалок и полигонов, в кото�
рую на первый взгляд парадок�
сальным образом оказываются
вовлечены уже местности и,
что важнее, граждане, удалён�
ные от столицы на добрую ты�
сячу километров! В Архангель�
ской области с нуля будет
строиться новый полигон, на
который станут вывозить мос�
ковский и подмосковный му�
сор! Звучит как бред, как некая
странная фантазия. В действи�

тельности перед нами — вер�
шина айсберга: выпирающая,
сверкающая своей беспримес�
ной абсурдностью и потому
привлекающая внимание. Но
есть ведь и основная толща
этой глыбы. Мусор везут в
Ярославскую область на поли�
гон «Скоково», везут в Твер�
скую область. Возможно, и в
другие: власти, предвидя кате�
горическое неприятие подоб�
ных своих решений, как пра�
вило, стараются всеми силами
скрывать масштаб происходя�
щих событий. 

В Тверской области в апреле
этого года народ практически
методами полевой разведки
вычислял прибытие дурно пах�
нущего груза: фуры с номера�
ми Московского региона идут
без каких�либо опознаватель�
ных знаков. Водители в разго�
воре признаются в перерывах
между жалобами на плохие
тверские дороги, что едут из
Московской области и до кон�
ца года будут возить мусор на
полигон в районе Славное.
Представители самого полиго�
на отметают все подозрения:
это навет, поклёп, наглая ложь!

Но вот на календаре уже не
апрель, а июль. И вдруг твер�
ские компании, занимающие�
ся сбором и вывозом мусора,
получили письма�уведомления
от ООО «Полигон» за подпи�
сью гендиректора Ю.С. Мату�
сова, в которых руководство
сообщает о закрытии свалки в
Славновском поселении с 1 ав�
густа в связи с тем, что исчер�
пан лимит первой очереди по�
лигона. Также в уведомлении
говорится, что вновь прини�
мать мусор полигон сможет
только после ввода в эксплуа�
тацию второй очереди строи�
тельства. Как так получилось?
Вот уж, право, загадка…

В Ярославле тоже и, что да�
же важнее, тогда же — в апре�
ле, в самых решительных вы�
ражениях пытались развеять
подозрения относительно за�
частивших в регион из Подмо�
сковья большегрузов. Власти
заявили: московский мусор из
Москвы в Ярославль не выво�
зят. Ответственность за это да�
же взял на себя в эфире радио
«Эхо Москвы — Ярославль»
директор регионального де�
партамента охраны окружаю�
щей среды и природопользова�
ния Ярославской области
Дмитрий Пеньков: «Никаких
договорённостей о том, что
Ярославская область будет
принимать мусор из других ре�
гионов, нет».

Но тайное стало явным — и
достаточно быстро, по сравне�
нию с той же Тверью. И вот 19
апреля заместитель председа�
теля правительства Ярослав�
ской области Роман Колесов в
эфире всё того же «Эха Моск�
вы — Ярославль» сознался, что
мусор уже везут — а будут ещё
больше: «Сейчас на полигон
«Скоково» из Москвы еже�
дневно поступает 12 машин
мусора, это до 320 тонн. Это
меньше планируемой для ввоза
величины, которая достигнет
500 тонн в день». Надо пола�
гать, что к настоящему момен�
ту плановые показатели до�
стигнуты. А вполне вероятно,
и перевыполнены…

И вот — уже Архангельская
область. Первоначально мес�
том размещения новой свалки
должен был стать Коношский
район, но прознавшие об этом
жители оказали слаженный и
мощный отпор. Затем место
было перенесено — столичны�
ми посылками решили осчаст�
ливить уже Ленский район, а
именно — поселение городско�
го типа Урдома. Работы нача�
лись тихой сапой без каких�ли�
бо общественных слушаний и
обсуждений. Просто в один
прекрасный день в июле рядом
со станцией Шиес начали вы�
рубать лес. О том, что деревья
валят, именно расчищая прост�
ранство под свалку, жители уз�
нали от рабочих: ни глава посе�

ления, ни местные депутаты, по
крайней мере по их словам, не
были в курсе происходящего.

Когда люди забили в коло�
кола, в областном правитель�
стве объявили, что на террито�
рии предполагаемого строи�
тельства пока идут изыскатель�
ские работы, и только после
них проект вынесут на общест�
венные слушания. Звучит хо�
рошо. Демократично. Вот
только в СМИ попала фото�
графия телеграммы, в которой
говорится, что первые 56 ваго�
нов с коммунальными отхода�
ми из Люберец в Шиес отпра�

вят уже 20 августа. К этой же
дате петицию против строи�
тельства мусорного комбината
и полигона подписали уже
свыше 6000 местных жителей.
При этом население Урдома в
целом — 4234 человека. И 26
августа более 1000 из них вы�
шли на митинг против москов�
ского мусора. Власти региона
клятвенно пообещали: ни один
вагон с отходами в августе в
Архангельскую область не
прибудет. Но народ не пове�
рил, и в Единый день голосо�
вания был избран новый со�
став областного Собрания де�
путатов Архангельской облас�
ти, где «Единая Россия» поте�
ряла 16,16% голосов по сравне�
нию с прошлыми выборами и
лишилась большинства и ру�
ководящей роли. Как теперь
будет развиваться ситуация со
строительством полигона —
большой и открытый вопрос. 

А ВТОР этих строк полюбо�
пытствовал и посмотрел в
интернете расценки од�

ной из транспортных компа�
ний на перевозку груза форма�
та 20 тонн из Москвы в Архан�
гельск. Вышло 53000 рублей
автотранспортом и 4500 рублей
ж/д транспортом. При тех объ�
ёмах, которые потребуются для
разгрузки Подмосковья, это
будут очень и очень серьёзные
деньги. И здесь самое время
перейти к корню, источнику
беды — ситуации в столице и
её окрестностях. История
здесь давняя, масштабная, за�
служивающая полноценного
исследования, полномасштаб�
ного журналистского рассле�
дования или книги, а не одной
лишь статьи. По необходимос�
ти сведём здесь её к минимуму
принципиальных положений:

1. Вся отрасль чрезвычайно
криминализована. Сейчас
можно говорить о появлении
настоящей «мусорной» мафии.

2. По преимуществу в силу
материальной заинтересован�
ности в этом вышеупомянутой
мафии, а речь идёт об огром�
ных деньгах — только москов�
ские власти выделяют на вывоз
мусора 145 миллиардов рублей
в год, ситуация со свалками
приняла характер перманент�
ного кризиса. За последнее
время были закрыты 24 мусор�
ных полигона в Московской
области, их заполнение превы�
сило все допустимые пределы.
Осталось всего 15.

3. Власти во всех случаях
становятся на сторону круп�
ного бизнеса, а порой и со�
вершенно неприкрытых пре�
ступников, активно исполь�
зуют силу.

4. Несмотря на это, в по�
следние годы дела в Подмос�
ковье стали так вопиюще
плохи, что ни запугиваниями,
ни увещеваниями купировать
негодование людей уже не
удалось.

Точкой, где произошёл
взрыв и выплеснулась копив�
шаяся долгое время ярость,
стал город Волоколамск, но
солидарность с ним почти
сразу стали выражать повсе�
местно в Новой Москве и
Подмосковье. 1 марта 2017 го�
да прошёл первый митинг с
требованием закрыть полигон

«Ядрово» в Волоколамске. На
площадь у здания админист�
рации Волоколамского райо�
на Московской области вы�
шли несколько сотен местных
жителей. 3 марта 2018 года в
городе прошёл очередной ми�
тинг, на который собрались
уже около пяти тысяч человек
— четверть населения города.
8 марта жители города пере�
крыли дорогу к свалке. Власть
спустила с цепи своих псов:
ОМОН задержал около 30 че�
ловек, на активистов состави�
ли протоколы о нарушении
правил проведения митинга и
неподчинении полиции.

Несмотря на это, 10 марта
прошёл ещё один митинг про�
тив свалки — рядом с самим
полигоном; он собрал четыре
тысячи человек. 

21 марта в Волоколамскую
центральную районную боль�
ницу обратились 50 детей из
разных школ города после
сильного выброса сероводоро�
да на свалке «Ядрово». Пони�
мая, что на кону здоровье и,
возможно, жизнь их чад, видя
бездействие и равнодушие со
стороны чиновников, жители
Волоколамска стали действо�
вать радикально — в мае 2018
года неизвестный даже обстре�
лял мусоровоз на полигоне
«Ядрово».

Важную роль в том, что в Во�
локоламске людям дали реши�
тельно выступить в защиту
своих прав, сыграл мэр города
коммунист Пётр Алексеевич
Лазарев, который и сам выхо�
дил и выступал на митингах.
Результат — серия обысков и
целый ворох липовых обвине�
ний, которые, хотя и развали�
вались впоследствии, потрепа�
ли самому политику и его се�
мье много нервов. Параллель�
но Лазарев получал угрозы и со
стороны криминала. 

Ещё раз повторим, что про�
блема касается далеко не толь�
ко одного полигона и города,
но носит системный характер
— и таким же был и протест.
Митинги и одиночные пикеты
против свалок прошли в Ко�
ломне, Тарусе, Тучкове, Наро�
Фоминске и подмосковных
районах Клинском и Воскре�
сенском. В Клину на митинг с
требованием закрыть свалку
«Алексинский карьер» (на
снимке) пришли 4000 человек.
Писались обращения и соби�
рались подписи. Именно мощь
протеста, который весной это�
го года был, без сомнений, са�
мым громким, решительным и
слаженным в России, застави�
ла власти предержащие изыс�
кивать альтернативные спосо�
бы захоронения отходов —

вплоть до Архангельской обла�
сти (хорошо ещё пока не Даль�
него Востока).

И они боялись не зря. Выбо�
ры губернатора Подмосковья 
9 сентября продемонстрирова�
ли весьма примечательную
корреляцию: во всех районах,
где проходили «мусорные»
протесты, процент голосов за
действующего губернатора Ан�
дрея Воробьёва снизился по
сравнению с выборами 2013
года. Сильнее всего — в Воло�
коламске, где проходили ак�
ции за закрытие мусорного по�
лигона «Ядрово». Здесь умест�

но говорить даже не о сниже�
нии, а об обвале, настоящей
революции в общественном
мнении. Воробьёв получил в
Волоколамске на 57% голосов
меньше, чем в 2013 году! Если
на прошлых выборах за него
проголосовали 77% избирате�
лей, то сейчас только 20%. Не
менее важно и то, что люди в
центре борьбы с «мусорной»
мафией поддержали кандидата
от КПРФ Константина Чере�
мисова, который в Волоколам�
ске одержал победу. В целом
совершенно явно просматри�
вается зависимость между на�
личием крупного мусорного
полигона и снижением про�
цента голосов за кандидата от
«партии власти».

В РЕАЛЬНОСТИ, помимо
расползания московско�
го мусора по городам и ве�

сям страны, основа официаль�
ной политики — масштабное
строительство мусоросжига�
тельных заводов. Иными сло�
вами, тот путь, который повсе�
местно признан в развитых
странах устаревшим и несосто�
ятельным. Непроизводитель�
ные затраты, экологические
риски. В России каждый год
образуется более чем 60 млн
тонн твёрдых бытовых отхо�
дов. Это примерно 400 кг на
каждого жителя страны. При
чём лишь 7—8% из них перера�
батывается. 90% мусора от�
правляется на свалки. У нас ре�
гулярно любят, особенно перед
очередными наступлениями на
права трудящихся и ударами
по остаткам советских соци�
альных гарантий, кивать на за�
рубежный опыт. Вот он:

Швеция — утилизируется
99% бытовых отходов. Пласт�
масса, бумага, пищевые отхо�
ды идут на переработку или
производство биогаза. Перера�
батывается вторично — 50,6%,
сжигается для производства
энергии — 48,6%, причём эту
долю стараются неуклонно
уменьшать. Отправляется на
полигоны менее процента —
0,8% мусора. 

Германия — в полезный обо�
рот в ФРГ возвращается 66%
отходов. 

В целом в числе лидеров по
переработке мусора в Европе
также Австрия, Бельгия и Ни�
дерланды: в этих странах доля
возврата отходов составляет
более 50%. 

Можно выйти за пределы
Старого Света — близкие по�
казатели мы обнаружим и в
развитых странах Азии, напри�
мер в Японии. Даже форма
олимпийской сборной Страны
восходящего солнца на по�

следних играх была изготовле�
на из переработанного пласти�
кового мусора. В общество не�
богатой на ресурсы, располо�
женной на архипелаге страны
прочно внедрена мысль о том,
что любой потенциально по�
лезный продукт должен ис�
пользоваться. 

Кстати, японцы честно при�
знаются, что в существенной
мере позаимствовали свой
подход к проблеме мусора из
опыта СССР. Многим памят�
ны массовые кампании в про�
шлом нашей страны по сбору
металлолома, макулатуры, та�
ры. Причём работа велась сис�
темно. Работала агитационная
машина: всякий школьник
знал, что всего 54 кг газетной
бумаги, сданной в переработку,
сохраняют одно дерево. Для
приёма макулатуры и прочего
вторсырья были созданы спе�
циализированные магазины
под названием «Стимул». А для
большего удобства по жилым
кварталам советских городов
периодически колесили спец�
фургоны с крупной надписью
«Вторсырьё» на кузове.

Активно применялось и ма�
териальное стимулирование.
Наиболее известный пример
— стеклянные бутылки, кото�
рые можно было сдавать за
деньги некоторое время даже
и в постсоветские годы. В пе�
риод же существования СССР
в некоторых гастрономах
можно было даже вместо де�
нег сдать стеклотару и таким
образом расплатиться за по�
купки. Особенно в специали�
зированных молочных мага�
зинах. Тара была стандартизи�
рована и удобна для повтор�
ного использования. 

Ну а далее началась дегра�
дация. Можно сказать много
слов о том, как общий упадок
нашей страны сказался и в
этой сфере. Но лучше просто
привести цифры. В качестве
примера возьмём металлолом:
в 1990 году на территории
РСФСР собиралось 60 млн
тонн металлолома, в 2016 году
в РФ — только 30 млн. Это
при том, что именно металл —
едва ли не единственное ос�
тавшееся массово сдаваемое
вторсырьё. По всем осталь�
ным позициям ситуация ещё
хуже. Почему? Эксперты схо�
дятся в одном: привить мас�
сам культуру обращения с му�
сором и его раздельного сбора
вполне возможно при пра�
вильной политике. Особенно
— при полноценном стимули�
ровании. А главный вопрос
такой: кто должен платить за
организацию упомянутого
выше раздельного сбора и
транспортировку, ведь, разу�
меется, для этого потребуется
принципиально иное оснаще�
ние мусоросборников. Оче�
видно, что единственно вер�
ный вариант — это должен де�
лать тот, кто будет получать
прибыль, то есть переработ�
чик. Но тузы мусорного биз�
неса Москвы и Подмосковья
об этом даже и не помышля�
ют. Свалки и полигоны — ку�
да проще и выгоднее. 

ВСЯКИЕ ПОПЫТКИ борь�
бы с «мусорной» мафией
наталкиваются на беше�

ное сопротивление. Стоит рас�
сказать о совершенно вопию�
щем случае, который послу�
жил одним из поводов для на�
писания этой статьи. 11 сентя�
бря неизвестные разбили и
изуродовали автомобиль крас�
ного муниципального депутата
района Печатники Виталия
Третьюхина. Колёса машины
были проткнуты, заднее стекло
выбито, но это ещё не всё. В
салон, очевидно как угрозу,
подбросили отрубленную го�
лову свиньи! Кто стоит за пре�
ступлением? У потерпевшего
нет сомнений: инцидент свя�
зан с его деятельностью как
муниципального депутата. А
именно — с его пристальным
интересом к работе курьянов�
ской свалки. «Было объявлено
о её рекультивации, но когда я
занялся этой темой, то обнару�
жил, что процесс идёт с нару�
шением экологических норм.
Я начал стучаться во все ин�
станции и мог перейти кому�то
дорогу. Одновременно с этим я
занимался некоторыми адре�
сами, на которых располага�
лись несанкционированные
свалки», — пояснил депутат. 

Вот лицо «мусорной» ма�
фии! Окровавленная и жир�
ная свиная харя. Они готовы
изгадить, как боровы, то мес�
то, за счёт которого и кормят�
ся. Им наплевать на то, как
далеко поедут фуры и вагоны:
чем дальше — тем лучше,
больше заплатят. И грязная,
вонючая помойка расползает�
ся, переходя всякие границы:
морали, закона, здравого
смысла. Так не пора ли прове�
сти генеральную уборку, вы�
чистить землю многочислен�
ных распространяющих отра�
ву полигонов, а главное —
пройтись метлой по чинов�
ным кабинетам и приёмным!

Иван МИЗЕРОВ.

Свиная голова — знак 
«мусорной» мафии

Парламентский дневник

О ТТОЛКНУВШИСЬ от
событий десятилетней
давности, когда были

резко ограничены прокурор�
ские полномочия в сфере
предварительного расследо�
вания, а следователи выведе�
ны из прокурорского ведом�
ства и образован Следствен�
ный комитет РФ, Юрий Пет�
рович доказательно проде�
монстрировал, как сегодня
происходит деградация след�
ствия. Увеличивается количе�
ство нарушений прав граж�
дан, в том числе на доступ к
правосудию в разумный срок,
на свободу и личную непри�
косновенность. Ежегодно
прокурорами выявляется
свыше одного миллиона фак�
тов неисполнения требований
закона следователями МВД,
Следственного комитета РФ,
и ФСБ. Есть много примеров,
когда по запросам депутатов
прокуроры по 10—15 раз от�
меняют незаконные поста�
новления следователей и до�
знавателей по одному и тому
же делу, и в итоге ничего не
меняется. 

Наиболее остро проблемы
предварительного расследо�
вания проявляются в деятель�
ности Следственного комите�
та РФ, заметил Юрий Сине�
льщиков. Штат Следственно�
го комитета РФ за 10 лет при
практически неизменившем�
ся числе следователей вырос
на 41,6 процента. Вместе с тем
количество принятых к про�
изводству уголовных дел в
этом ведомстве сократилось
за это время на 21,3 процента,
из них направленных в суд —
на 49,9 процента. 

При снижении нагрузки
количество дел, возвращён�
ных прокурором для произ�
водства дополнительного рас�
следования, выросло в этот
период почти в 2,5 раза. Еже�
годно увеличивается количе�
ство установленных прокуро�
ром нарушений закона в дея�
тельности следователей След�
ственного комитета РФ. С
2013 по 2017 год их количест�
во выросло с 293 до 368 тысяч.
На 43 процента возросло чис�
ло вынесенных прокурорами
постановлений о признании
доказательств недопустимы�
ми (с 519 в 2013 году до 743 в
2017�м). Почти на 50 процен�
тов увеличилось количество
отменённых прокурорами не�
законных постановлений о
возбуждении уголовного дела.

О низком качестве рассле�
дования, подчеркнул Юрий
Синельщиков, свидетельст�
вует и динамика реабилити�
рованных лиц. С 2011 по 2017
год число подозреваемых, об�
виняемых, подсудимых, по�
лучивших право на реабили�
тацию по делам Следственно�
го комитета, увеличилось
почти в 2 раза.

Крайне острой остаётся
проблема укрытия преступле�
ний от учёта. В органах пред�
варительного следствия и до�
знания по инициативе проку�
рора в 2017 году поставлено
на учёт 148 тысяч преступле�
ний, ранее известных, но по
различным причинам не заре�
гистрированных. Среди них
16 тысяч тяжких и свыше 3
тысяч особо тяжких деяний.
Нередко выносятся постанов�
ления об отказе в возбужде�
нии уголовного дела при на�
личии явных признаков пре�
ступления.

Ведомственный процессу�

альный контроль за следстви�
ем в силу корпоративности не
является эффективным сред�
ством обеспечения законнос�
ти, уверен Юрий Синельщи�
ков. Число дел органов след�
ствия и дознания, где реше�
ния о прекращении и приос�
тановлении производства по
уголовным делам были выне�
сены незаконно и отменены
прокурорами, в 2017 году со�
ставило 470 тысяч.

Много вопросов вызывает
избрание следователями мер
пресечения, связанных с ли�
шением свободы, отметил
Юрий Синельщиков. Соглас�
но официальной статистике,
в прошлом году суды откло�
нили свыше 13 тысяч хода�
тайств органов расследования
о применении меры пресече�
ния в виде заключения под
стражу. Однако и в числе
удовлетворённых ходатайств
немало необоснованных.
Ошибочные решения суда во
многих случаях обусловлены
особенностями российского
уголовного судопроизводства.
Суд принимает решение по
делу, не имея самого дела, по
постановлению следователя и
копиям некоторых процессу�
альных документов, которые
следователь посчитает воз�
можным представить в суд.

Материалы, имеющиеся во
фракции КПРФ, свидетельст�
вуют о том, что органы рас�
следования остаются зависи�
мыми от политических уста�
новок и местных властей, за�
метил Юрий Синельщиков.
Особенно это касается нару�
шений избирательного зако�
нодательства. Проверки по
таким сообщениям проводят�
ся месяцами, превращаясь в
суррогат следствия, и дела по
их результатам возбуждаются
крайне редко.

Так, анализ материалов
ЦИК по результатам второго
тура выборов губернатора
Приморского края, а также
материалов, полученных бри�
гадой ЦК КПРФ, которая вы�
езжала в Приморской край,
свидетельствует о том, что в
ряде районов и городов края
власти воспрепятствовали
нормальной работе избира�
тельных комиссий, а также
учинили фальсификацию из�
бирательных документов и
итогов голосования. В дейст�
виях этих лиц усматриваются
признаки преступлений, пре�
дусмотренных рядом статей
Уголовного кодекса. Однако
уголовные дела по сообщени�
ям возбуждены не были, и да�
же проверки начались только
после поступления заявлений
от членов избирательных ко�
миссий, наблюдателей и дру�
гих активистов КПРФ.

Политизация предвари�
тельного следствия особенно
ярко проявилась в деле депу�
тата Госдумы шестого созыва,
члена фракции КПРФ Влади�
мира Бессонова, заявил
Юрий Синельщиков.

Для устранения следствен�
ных перекосов необходимо
усилить прокурорский над�
зор, вернув прокурору часть
полномочий, изъятых у него в
2007 году, полагает депутат�
коммунист. Соответствую�
щий законопроект недавно
внесён в Госдуму фракцией
КПРФ. Кроме того, надо
обеспечить парламентский
контроль за предварительным
расследованием, подчеркнул
Юрий Синельщиков.

Примет ли во внимание
генпрокурор эти выводы де�
путата�коммуниста, в про�
шлом опытного прокурорско�
го работника, сказать невоз�
можно. «Правительственный
час» с Юрием Чайкой был пе�
ренесён. Вместо обсуждения
состояния законности и пра�
вопорядка в нашей стране, в
том числе соблюдения закон�
ности в сфере защиты трудо�
вых прав граждан, Госдума
вознамерилась пойти в атаку
против этих самых прав, внеся
в повестку дня на 26 сентября
рассмотрение во втором чте�
нии законопроекта о повыше�
нии пенсионного возраста.

Конечно, эта злободневная
тема не могла не всплыть при
обсуждении исполнения бюд�
жетов государственных вне�
бюджетных фондов, и в пер�
вую очередь Пенсионного.
Вера Ганзя поставила перед
председателем правления
Пенсионного фонда РФ Ан�
тоном Дроздовым вопрос о
целесообразности сохранения
регрессивной шкалы соци�
альных взносов. По словам 
А. Дроздова, переход к плос�
кой шкале увеличил бы от�
числения в Пенсионный
фонд на 350 миллиардов руб�
лей, но при этом возросли бы
и пенсии людей с высокими
доходами. Однако, по оцен�
кам других специалистов, вы�
падающие доходы Пенсион�
ного фонда в результате при�
менения плоской шкалы
страховых взносов составля�
ют 600 миллиардов рублей,
тогда как повышение пенси�
онного возраста увеличит до�
ходы фонда в 2019 году лишь
на 350 миллиардов рублей. 

Первый заместитель пред�
седателя Комитета Госдумы
по бюджету и налогам Вален�
тин Шурчанов в своём выступ�
лении от фракции КПРФ на�
звал и другие резервы для по�
крытия дефицита бюджета
Пенсионного фонда. Хотя де�
фицит этот, заметил он, со�
здан искусственно и возника�
ет из�за навешивания на фонд
дополнительных задач, таких,
например, как материнский
капитал, единовременные де�
нежные выплаты, пособия по
погребению и др. Ещё одна
дыра возникает из�за льгот�
ных страховых тарифов, кото�
рыми пользуются свободные
экономические зоны, терри�
тории опережающего разви�
тия и т.д. — всего 13 катего�
рий. Возникают выпадающие
доходы и в результате досроч�
ного выхода на пенсию неко�
торых категорий граждан. Всё
это должно компенсироваться
из федерального бюджета, по�
лагает Валентин Шурчанов.

Если сопоставить объём по�
ступлений в Пенсионный
фонд в 2017 году и рост стра�
ховых пенсий, то окажется,
что пенсии отстали на 4 про�
цента. Громадный резерв со�
ставляет и армия безработ�
ных, насчитывающая 14,5
миллиона человек. Но чтобы
обеспечить этих людей рабо�
той и задействовать все ос�
тальные резервы, нужно из�
менить экономический и со�
циальный курс. А правитель�
ство либералов на это не пой�
дёт никогда. Ему проще в оче�
редной раз ободрать народ и
заявить, что это делается на
благо самого же народа.

Сам подход правительства к
функционированию государ�
ственных внебюджетных
фондов вызывает серьёзные
нарекания. До сих пор не
принят федеральный закон о
статусе Пенсионного фонда,
нет утверждённой правитель�
ством методики определения
величины индивидуального
пенсионного капитала, нет
методики расчёта межбюд�
жетных трансфертов из феде�
рального бюджета. Фракция
КПРФ не стала голосовать за
исполнение бюджетов госу�
дарственных внебюджетных
фондов. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

21 сентября ушёл из жизни выдающийся рос�
сийский учёный�историк, академик Россий�
ской академии наук, руководитель Центра во�
енной истории России Института российской
истории РАН, председатель Научного совета
РАН по проблемам военной истории, доктор
исторических наук, профессор, член КПРФ

КУМАНЁВ
Георгий Александрович

Георгий Александрович родился 20 декабря
1931 года в учительской семье. Выпускник исто�
рико�филологического факультета Горьковского
государственного университета. В 1955 году по�
ступил в аспирантуру Института истории АН
СССР и после её окончания всю жизнь трудился
в этом ведущем научном центре нашей страны.

Г.А. Куманёв — блестящий учёный в области
военной истории. Его труды охватывают пробле�
матику мировых и локальных войн, партизанско�
го движения, строительства вооружённых сил,
формирования военно�экономической базы, со�
здания отечественной полководческой школы,
участия народных масс в военных конфликтах
XIX—XXI веков. Он является автором более шес�
тисот публикаций, в том числе около полусотни

коллективных и индивидуальных монографий.
Как историк он пользовался заслуженным авто�
ритетом в российском и мировом профессиональ�
ном сообществе.

Георгий Александрович был искренним патрио�
том и коммунистом. В «лихие девяностые» он со�
хранил верность своим взглядам, восстановил
членство в КПРФ, активно занимался патриоти�
ческим воспитанием молодого поколения. Имен�
но в этот трудный для нашей страны период вы�
шли такие его работы, как «Подвиг и подлог:
страницы Великой Отечественной войны 1941—
1945 гг.», «Рядом со Сталиным: откровенные сви�
детельства», «Говорят сталинские наркомы:
встречи, беседы, интервью, документы», «Рассе�
креченные страницы истории Второй мировой
войны. Трагедия и подвиг». Г.А. Куманёв работал
в составе Юбилейного комитета по празднова�
нию 100�летия Великой Октябрьской социалис�
тической революции.

Центральный Комитет КПРФ выражает глу�
бокие и искренние соболезнования родным и
близким, коллегам и ученикам Георгия Александ�
ровича Куманёва. Коммунисты сохранят в серд�
цах память о своём товарище.

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.

Памяти товарища

Права граждан 
отложили 
на потом

25 сентября, накануне запланирован�
ного в Госдуме «правительственного ча�
са», на котором депутаты намеревались
обсудить с генпрокурором Юрием Чай�
кой состояние законности и правопоряд�
ка в нашей стране, член фракции КПРФ
Юрий Синельщиков в ходе отведённой
для выступления фракции десятиминут�
ки изложил свою квалифицированную
точку зрения на часть этой проблемы, а
именно на состояние законности в сфере
предварительного расследования.
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Вести с Украины

Горький привкус
обмана

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

А как же со «столетней» мечтой «боль�
шей части народа» о «независимости стра�
ны»? Такая мечта и вправду была. Её чётко
высказал, как помним, 1�й Всебелорус�
ский съезд. И воплотила в жизнь Совет�
ская власть, впервые предоставившая Бе�
лоруссии, как решил съезд, государствен�
ность в союзе с Россией и другими респуб�
ликами великой страны. За эту мечту бе�
лорусы вместе с россиянами, сынами и
дочерьми других народов нашей общей
Отчизны сражались на полях Гражданской
войны, отражая интервенцию коллектив�
ного Запада. Эту мечту отстаивали, вос�
станавливая общее наше народное хозяй�
ство. За неё отдавали жизни в чёрную го�
дину гитлеровского нашествия, которое
по сути было нашествием всё той же кол�
лективной Европы. 

Сама мысль, что более миллиона бело�
русов в рядах Красной Армии, 470 тысяч
партизан и подпольщиков, сражавшихся
вместе с представителями 73 наций и на�
родностей СССР, шли на смерть и страда�
ния за «незалежнае» национальное госу�
дарство, не входящее в единый Союз, —
кощунство и святотатство. Они боролись
и погибали за общую нашу Родину. А ото�
рвать Белоруссию от России и других
братских республик пытались национал�
выродки — главари и последователи БНР,
Рада которой нижайше благодарила кай�
зера за «освобождение Беларуси немецки�
ми войсками» и верноподданнически про�
сила «Императорское Высочество» «о за�
щите в союзе с Германской Империей»,
заверив, что «только под защитой Герман�
ской Империи край видит лучшее буду�
щее». Национал�выродки, ставшие затем
на службу Гитлеру и «новой Европе». Кро�
вавый след, который они оставили, навя�
зывая свою «мечту», никому не стереть из
памяти народа.

И после той самой страшной войны бе�
лорусы делали всё, чтобы крепла страна,
объединившая их. Вместе с другими рес�
публиками поднимали из пепла сожжён�
ные города и сёла, строили первые в мире
атомные электростанции и ледоколы,
обеспечивали передовые позиции совет�
ской науки, культуры и образования, вме�
сте осуществили прорыв в космос. И меч�
ту свою, и надежду — уже в то время, ког�
да для Державы нашей возникла угроза
изнутри, от «демократов», бросившихся
под чутким руководством Запада рвать её
на куски, — высказали на Всесоюзном ре�
ферендуме. Подавляющее большинство
белорусов — 83,7 процента — проголосо�
вали за сохранение и укрепление Союза.

Подстраиваясь 
под новую ситуацию

Почему же часть властной белорус�
ской элиты старается стереть из памяти
народа историю своей страны и подме�
нить её вымышленной «столетней меч�
той о независимости»? И даже не столет�
ней — белорусскими стали объявлять об�
щерусские княжества и памятники, об�
щие для восточных славян, а в докладах
на высоких властных уровнях утверж�
дать, будто идея национального государ�
ства проходила красной нитью через все
поколения белорусов.

И это в республике, народ которой по
праву называли самым интернациональ�
ным, самым советским. А президент ко�
торой, оказавшись на посту главы госу�
дарства, повёл немыслимую по напорис�
тости и объёмам работу, направленную
на восстановление единства с Россией. В
1995 году он инициировал республикан�
ский референдум, подавляющим боль�
шинством сограждан высказавшийся за
придание русскому языку статуса госу�
дарственного и отмену принятой «демо�
кратами» бээнэровско�профашистской
символики, вместо которой была введе�
на прежняя, с незначительными измене�
ниями, символика БССР. А через полто�
ра года провёл очередной референдум,
который поддержал, снова тем же подав�
ляющим (88,2 процента) большинством,
его предложение о переносе Дня незави�
симости с 27 июля, дня принятия Декла�
рации о государственном суверенитете
Белорусской ССР, на 3 июля — День ос�
вобождения республики от немецко�фа�
шистских захватчиков. И тем самым по�
казал, что независимость Белоруссии
связана не с суверенизаторской деклара�
цией, способствовавшей развалу Союза,
а с единством великой страны, освобо�
дившей республику от гитлеровской ок�
купации.

Но этим его работа, направленная на
восстановление разрушенного единства,
прежде всего с Россией, не ограничилась.
Интеграционными проблемами он был
занят не меньше, чем внутренними. И при
поддержке народа сдвинул с мёртвой точ�
ки долгожданный объединительный про�
цесс. Под его, и это всем известно, напо�
ром Ельцин пошёл на создание Сообще�
ства, затем — Союза и, наконец, Союзно�
го государства Белоруссии и России.

Вроде бы никаких оснований для по�
зиции, занятой ныне частью белорус�
ской властной элиты, не было. Что же
случилось? 

Чтобы понять это, вернёмся к событи�
ям, развернувшимся после создания Со�
юзного государства. 20 января 2002 года
Александр Лукашенко и Владимир Путин
обменялись ратификационными грамота�
ми договора. Лукашенко, столько сил по�
ложивший на воссоединение Белоруссии
и России, был полон оптимизма. «Наде�
юсь, что к осени, — заявил он на пресс�
конференции, — мы изберём совместный
парламент, который начнёт принимать за�
коны, в том числе и прямого действия».
Но цель у Путина была другой. 

Вскоре он прилюдно отрёкся от догово�
ра, назвав неприемлемой саму его идею:
«Ни в коем случае нельзя допустить, что�
бы у нас появился какой�то наднацио�
нальный орган». По его настоянию орга�
низационные вопросы строительства Со�
юзного государства — принятие Консти�
туционного акта и формирование надна�
циональных управленческих структур —
вынесли «за скобки» переговоров.

А затем был подорван и экономический
фундамент интеграции, предусмотренный
Союзным договором, — равные условия
хозяйствования. И российская сторона

стала наносить по Союзному государст�
ву удар за ударом, развязывая нефтегазо�
вые и мясомолочные войны. Их подкре�
пили разнузданной идеологической вой�
ной: ни на одно из государств официоз�
ные российские СМИ не выливали
столько грязи и вымыслов, как на Бело�
руссию. Дошло до того, что сам белорус�
ский народ в различных институтах на�
чали называть неполноценным, «недо�
народом», не имевшим до 20�х годов
прошлого века даже своего языка, кото�
рый «создали большевики». 

Всё это стало неоценимой поддержкой
«тутэйшых» (здешних) национал�«демо�
кратов», требовавших «незалежнасцi» в
отрыве от России. 

А тут, куда ни кинь, страны, ещё не 
так давно бывшие советскими республи�
ками, руководство которых кичится их
независимостью, — геополитические об�
рубки, по сути потерявшие свой сувере�
нитет, гарантированный и защищённый
великой Державой. В непростой ситуа�
ции — без надежды на создание Союзно�
го государства, на фоне суверенитетов
соседних геополитических обрубков,
особенно самого крупного геополитиче�
ского обрубка — России, акцент в вопро�
се белорусской государственности был
перенесён на независимость (когда�то,
поясняя не помню уж какие шаги, пред�
принятые, чтобы не оказаться «белой во�
роной» и не выпасть из общего «котла»,
Лукашенко сказал: «К волкам попал —
по�волчьи вой»).

Изменившейся ситуацией сразу же вос�
пользовались национал�«демократы».
Они стали навязывать школярскую, как
охарактеризовал её доктор философских
наук Лев Криштапович, логику: «По�
скольку Беларусь является независимым
государством, у неё должна быть незави�
симая история». «Независимая от кого?
Разумеется — от России, от общерусской
истории», — вскрывая истинные цели
«незалежников», уточняет учёный.

Флагманом в разработке концепции бе�
лорусской государственности стал Инсти�
тут истории Национальной академии на�
ук. Вроде бы так и должно быть, если бы
не позиция «академических историков».
Её чётко сформулировал бывший дирек�
тор института Александр Коваленя: «Зна�
чительное влияние на формирование на�
ционального самосознания белорусского
народа оказало провозглашение БНР, оно
стало важным шагом дальнейшего госу�
дарствообразующего процесса». Из стен
института выходили труды о литвинских
корнях белорусов и «золотом веке» их в
составе Речи Посполитой. 

Все эти «ноу�хау» появились под влия�
нием Белорусского народного фронта
(БНФ) и его главаря Позняка, утробного
русофоба и антисоветчика, в пору разру�
шения СССР. Были они откровенным
плагиатом «научных» разработок запад�
ных, прежде всего — польских, историо�
графов прошлых веков, приделавших бе�
лорусу «балтские костыли», чтобы проще
было отрывать его от России и тянуть под
Запад, прежде всего под Польшу (см. ста�
тью «Мина под белоруса», «Правда» от
15—18 января 2018 года).

Куда завела эта кривая, ярче всего, по�
жалуй, показали события 1993 года. Ин�
ститут, как знают уже читатели нашей га�
зеты, помог тогда организовать юбилей�
ное празднество по случаю 50�летия Сою�
за белорусской молодёжи (СБМ). В фойе
было выставлено огромное объявление:
«Союз белорусской молодёжи. 50 лет».
Оно приглашало на торжественный юби�
лейный вечер СБМ: «Вы сможете узнать
много интересного про патриотическую
организацию, встретиться с участниками
СБМ, интересно провести время». Задачи
этой «патриотической» организации, со�
зданной по образцу гитлер�югенда, полве�
ка назад откровенно провозгласил шеф�
руководитель штаба СБМ Михаил Ганько:
«Мы присягаем, что будем верны вождю
новой Европы Адольфу Гитлеру!.. Стано�
вись дружинником СС, борись за новую
вольную Беларусь! Вождь Адольф Гитлер
зовёт тебя! Будь достоин его доверия!» Это
доверие эсбээмовцы оправдывали в доб�
ровольческих ротах СС, в карательном ба�
тальоне СД, который участвовал в подав�
лении Варшавского восстания, в штурмо�
вой бригаде СС «Беларусь», воевавшей
против польских частей в Италии под
Монте�Кассино, а затем против 3�й армии
США генерала Джорджа Паттона.

С приходом на президентство Алексан�
дра Лукашенко ситуация изменилась:
прозападный, профашистский налёт ста�
ли вычищать. Но пять лет назад в первой
книге двухтомной «Истории белорусской
государственности в конце ХVIII — нача�
ле ХХI веков», изданной институтом, Ве�
ликое княжество Литовское и Речь По�
сполитая представлены как исторические
формы белорусской государственности, а
вот Российская империя, видите ли, хотя
и существовала на белорусских землях,
исторической формой белорусской госу�
дарственности не является. Не измени�
лась позиция «академических» историков
и по БНР, и по «литвинскому костылю». 

Любая позиция, как известно, требует
аргументации. И вот тут начинается самое
интересное. Главный аргумент института:
потенциал государственности формиро�
вался и накапливался на протяжении все�
го исторического пути белорусского наро�
да, сначала — в донациональных, потом
— в национальной формах. Аргумент этот
постоянно повторяет на семинарах,
пресс�конференциях и презентациях «на�
учных трудов» его нынешний директор
Вячеслав Данилович. Что ж, согласимся.
Но потенциал какой государственности
формировался и накапливался? Государ�
ственности в союзе с Россией, а после Ок�
тябрьской революции — и с другими рес�
публиками великой страны. Особенно яр�
ко проявилось это в годы Советской влас�
ти. Но развитие государственности, кото�
рую поддерживал народ, было прервано
искусственной геополитической катаст�
рофой, устроенной «демократами». И ре�
зультатом этой катастрофы стал вынуж�
денный суверенитет. Он появился вопре�
ки реально формировавшемуся и накап�
ливавшемуся в союзе с Россией и другими
братскими республиками потенциалу го�
сударственности против желания народа.

Так что исходная точка, основа концеп�
ции исторического института о сущност�

ном содержании белорусской государст�
венности, антиисторична. В силу этого
антиисторична и сама концепция.

И, что любопытно, многие из властных
её сторонников согласны: суверенитет
стал следствием трагедии, катастрофы, но
вывода не хотят делать. А следовало бы.

Сохранить свою идентичность

Активности, которую проявляют сто�
ронники надуманной «столетней и тыся�
челетней мечты», можно позавидовать.
Недавно они с размахом дали старт проек�
ту «Белая Русь» о Беларуси». Белорусская го�
сударственность: история и современ�
ность». «Белая Русь» — крупнейшее в рес�
публике общественное объединение, ко�
торое называют партией власти, прези�
дентской партией. Проект, реализуемый
под её эгидой, предполагает серию дис�
куссий в формате «круглых столов», кон�
ференций с участием учёных, педагогов,
журналистов, деятелей культуры, «наце�
ленных на формирование исторического
самосознания белорусов и сохранение на�
циональной памяти».

На первом заседании Вячеслав Дани�
лович презентовал «Концепцию истории
белорусской государственности», разра�
ботанную академическим институтом.
Издание будет пятитомным, сейчас гото�
вится к печати. И концептуально ничего
нового не предлагает. Всё та же противо�
речащая истине трактовка формирования
потенциала белорусской государственно�
сти. Правда, на фоне призывов «противо�
стоять непрофессионализму и попыткам
фальсификации исторического прошло�
го, распространению политически анга�
жированной истории». Ни больше ни
меньше. «Некоторые политики… часто
прибегают к спекуляции историческими
фактами, чтобы обосновать свои не все�
гда благовидные цели. Наша задача — на�
учить людей отделять зёрна от плевел», —
заявил упоминавшийся уже Геннадий Да�
выдько. Вскоре после своей эмоциональ�
ной тирады о «столетней мечте» он стал
председателем общественного объедине�
ния «Белая Русь» и сенатором — членом
Совета Республики белорусского Нацио�
нального собрания. И на новом, более
высоком политическом уровне проводит
свою прежнюю линию.

Масштабно раскрученный проект реа�
лизуют совместно «Белая Русь», Институт
истории Национальной академии наук и
исторический факультет БГУ, работаю�
щий в русле академического института, —
этим, думается, сказано всё.

Но самое большое беспокойство, если
не сказать — тревогу, вызывает позиция
министра иностранных дел В. Макея. «Я
думаю, что наша белорусская идентич�
ность ещё до конца не сформировалась…
Мы не пришли ещё к осознанию того, что
представляем как нация, как народ… Мы
ещё, наверное, как нация находимся в
поисках своей идентичности… И, конеч�
но же, должны говорить о формировании
национального самосознания, нацио�
нальной идеи, идентификации и иден�
тичности» — коронные мысли Владими�
ра Владимировича.

Что за ними скрывается, видно по ин�
тервью министра каналу «Евроньюс»:
«Мы хотели бы избавиться от зависимос�
ти от одной страны. У нас есть стремле�
ние диверсифицировать отношения в том
числе за счёт развития связей с Европей�
ским союзом и остальным миром». Что
ж, коль «одна страна» заблокировала со�
здание Союзного государства и пользует�
ся зависимостью Белоруссии, не имею�
щей энергоносителей, унижая её, — ди�
версифицируйте отношения. Но при чём
здесь идентичность? Её не надо искать.
Она заложена в родстве белорусов и рус�
ских, которое веками почиталось святы�
ней из�за общности происхождения, бли�
зости языков, места проживания, харак�
тера и исторических судеб.

Эту идентичность как раз и отрицают
национал�«демократы». Один из их идео�
логов — писатель и историк Владимир
Орлов, убеждённый последователь главы
БНФ Зенона Позняка, доказывающий в
своих трудах, что русские и белорусы не
имеют цивилизационного, историческо�
го, культурного единства, а белорусы яв�
ляются литвинами — промежуточной
ступенью на пути подчинения Речи По�
сполитой. Именно его, отвечая на вопрос
агентства БелаПАН, кого из современ�
ных авторов он бы выделил, назвал Ма�
кей: «Орлов делает очень хорошее дело и
очень интересные книги выпускает и по
содержанию, и по оформлению. Мы пе�
редали их некоторым нашим партнёрам,
они были удивлены, познакомившись с
этой книгой: какая богатая и древняя ис�
тория у Беларуси».

Тогда же, во время презентации «Буква�
ря», Макей сообщил, что в числе тех, кто
поддержал проект по изданию его факси�
мильной копии, был Европейский банк
реконструкции и развития, а в работе над
изданием приняла участие Международ�
ная Лондонская библиотека. Ничего уди�
вительного: на Западе всегда поддержива�
ют проекты, содержащие хотя бы намёк на
отдельный от русских путь развития бело�
русов. И при этом не скрывают, что наде�
ются на украинский вариант — ведь на Ук�
раине всё началось именно с пересмотра
общерусской истории.

«Мы должны научиться жить в этом ми�
ре, где нужно приспосабливаться, но ни в
коем случае не потерять свою идентич�
ность, корни, от которых произрастает на�
ша белорусская нация», — сказал накану�
не нынешнего 2018 года Александр Лука�
шенко. Кому, как не ему, отстаивать сла�
вянское единство. В любом случае долж�
ны быть прекращены принимающие госу�
дарственный масштаб попытки вытравить
из сознания народа его историю и подме�
нить её другой, чуждой белорусам. 

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

ОТ РЕДАКЦИИ. На этих днях отмеча�
лась очередная годовщина воссоединения
западно�белорусских земель с БССР в ре�
зультате освободительного похода Красной
Армии 17 сентября 1939 года. Однако в
официальных сообщениях БЕЛТА этот по�
ход называется польским походом. Почему?

●● ЛИССАБОН. Ночевать в
своём автомобиле, припаркован�
ном посередине транспортных ар�
терий крупнейших городов, — та�
кую тактику избрали португаль�
ские таксисты. Уже неделю более
1500 человек блокируют центр
Лиссабона, несколько сотен уча�
ствуют в забастовке в Порту и
Фару. Люди протестуют против
«закона «Убер», который с 1 ноя�
бря должен регулировать работу
онлайн�сервисов частных пасса�
жирских перевозок «Убер» и «Кэ�
бифай». Бастующие не могут сми�
риться с тем, что новый документ
создаёт две разные правовые и на�
логовые системы для водителей
такси и полны решимости и даль�
ше перекрывать движение в горо�
дах, если власти не примут во вни�
мание их требования.

●● ЛИВЕРПУЛЬ. Противники
брекзита вышли на улицы этого
британского города, где проходит
конференция оппозиционной
Лейбористской партии. Демон�
странты призывают к «народно�
му голосованию» — новому рефе�
рендуму по вопросу выхода Со�
единённого Королевства из со�
става ЕС. Лейбористы, чей рей�
тинг сейчас находится примерно
на том же уровне, что и у консер�
ваторов, проголосовали за по�
вторный плебисцит, однако их
приоритетом остаются досроч�
ные парламентские выборы. По
их мнению, победа позволит им
начать переговоры с ЕС.

●● БЕРН. Швейцарцы выска�
зали свою волю сразу на несколь�
ких референдумах общенацио�
нального и кантонального значе�
ния. Так, жители кантона Санкт�
Галлен,  последовав примеру оби�
тателей кантона Тичино, объяви�
ли вне закона паранджу, проголо�
совав за запрет ношения в обще�
ственных местах одежды, скры�
вающей лицо. 68% граждан
«страны часов и шоколада» от�
вергли законопроект об «этичес�
кой еде», предполагавший ужес�
точение норм и правил при произ�
водстве продуктов, расширение
поддержки местных сельхозпро�
изводителей и усиление контроля
за качеством импортируемой
еды. Большинство избирателей
напугало вероятное повышение
цен на продукты в случае приня�
тия этого документа.

●● МАЛЕ. Президент Мальдив�
ской Республики Абдулла Ямин
признал своё поражение на выбо�
рах главы государства и обещал
обеспечить спокойную передачу
полномочий своему конкуренту —
оппозиционному кандидату Ибра�
гиму Мохаммеду Солиху, зару�
чившемуся поддержкой 58% из�
бирателей. Примечательно, что
до начала голосования наблюда�
тели практически не сомневались
в победе Ямина, правящего стра�
ной уже пять лет и сумевшего от�
править в тюрьму многих своих
оппонентов по обвинению в кор�
рупции и терроризме.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Сообщает БЕЛТА

Прибалтийский блеф

Награждены
орденом Матери

За рождение и
воспитание пяти и
более детей ордена
Матери удостоена
131 жительница Бе�
лоруссии. Соответ�
ствующий указ под�
писал глава госу�
дарства Александр
Лукашенко.

НАГРАДЫ вручены пред�
ставительницам различ�

ных сфер деятельности, в том
числе работницам сельскохо�
зяйственных и промышлен�
ных предприятий, учрежде�
ний культуры и образования,
организаций в сфере здраво�
охранения, торговли, обслу�
живания населения, а также
домохозяйкам.

У КРАИНСКИЕ коммунисты в День
партизанской славы, 21 сентября,
постарались сделать всё возможное,

чтобы построить мост памяти между по�
колениями. Накануне в Киеве состоялась
научно�практическая конференция «Пути
непокорённых», посвящённая Дню пар�
тизанской славы.

Организатором мероприятия высту�
пил Антифашистский комитет Украины 
(АФКУ) при содействии Компартии Укра�
ины, Ленинского комсомола, Киевской
городской ветеранской организации, Ака�
демии истории культуры евреев им. Ши�
мона Дубнова, Славянского комитета Ук�
раины. С главным докладом на тему «Пар�
тизанский фронт борьбы на Украине как
составная часть борьбы советских людей 
в годы войны против немецко�фашист�
ских оккупантов» выступил председатель
АФКУ, секретарь ЦК КПУ Г.В. Буйко.

Участники конференции констатирова�
ли, что партизанский фронт борьбы на
Украине был составной частью борьбы со�
ветских людей в годы Великой Отечест�
венной войны против немецко�фашист�
ских оккупантов.

Согласно архивным документам, в

1941—1945 годах на территории Украины
и Белоруссии было до одного миллиона
участников партизанского движения (из
них 650 тысяч — на Украине) и 100 тысяч
подпольщиков, как правило, молодёжь.
Действовало 6200 отрядов и подпольных
групп, из них 53 партизанских соедине�
ния. Они нанесли ощутимые потери гит�
леровским войскам на оккупированных
территориях, способствуя наступлению
частей Красной Армии.

За годы войны партизаны ликвидиро�
вали 465 тысяч немецких солдат и офи�
церов, подорвав более 500 эшелонов,
уничтожив тем самым 1600 танков и бро�
немашин, 13500 автомобилей, сбили или
уничтожили на земле 211 самолётов, по�
дорвали 607 железнодорожных и 500 ав�
томобильных мостов, 2600 промышлен�
ных объектов, разгромили до 500 немец�
ких гарнизонов, военных штабов и по�
лицейских участков.

В тот же день на проспекте Победы в
Киеве, у памятника студентам, преподава�
телям, работникам Киевского политехни�
ческого института, погибшим в Великой
Отечественной войне 1941—1945 годов,
состоялся митинг, посвящённый Между�

народному дню мира и Дню партизанской
славы (на снимке).

В мероприятии участвовали коммунис�
ты, комсомольцы, ветераны, представите�
ли женского движения и Антифашистско�
го комитета Украины, киевляне.

К АК ОБЫЧНО, наиболее многолюд�
но этот день отмечался на Сумщине,
где в годы войны было сформирова�

но 6 партизанских соединений. Именно
здесь, в Спадщанском лесу, 22 сентября
1941 года был написан приказ №1 о набо�
ре тогда ещё совсем в малочисленные от�
ряды Сидора Ковпака. Именно это парти�
занское соединение прошло с боями от
Путивля до Карпат по оккупированной
врагом территории. Его рейдовую тактику
партизанской войны будут изучать в ми�
ровом масштабе военные специалисты. И
что это — не легенда, а суровая историче�
ская правда свидетельствуют ещё живые
участники партизанского движения, а
двое из них — Николай Иванович При�
ходько и Михаил Иванович Подик — даже
смогли стать участниками праздника.

С особой теплотой вспоминали своих
предков�героев у монумента «Героям Сум�
щины», возведённого по случаю 25�летия
начала партизанского движения, местные
жители разного возраста — от седовласых
ветеранов до младших школьников. Рас�
судительно и убедительно, с тревогой о
чёрных попытках переписать историю
звучали выступления председателя город�
ской организации ветеранов Украины
полковника в отставке М.О. Бондарева и
ветерана партизанского движения М.И.
Подика — в военное время ещё совсем
юного разведчика партизанского соедине�
ния А.Н. Сабурова, который воевал рядом
со своим отцом и старшим братом.

И в других районах области по этому
поводу собралось множество людей. Так, в
городе Глухове к памятнику партизанам
Глуховщины пришли с корзиной цветов и
букетами коммунисты и члены местной
организации ВУССО. Всех их поздравили
с праздником руководители городской и
районной организации КПУ Александр
Мехедок и Виктор Московченко. Участ�
ники церемонии вспоминали, что именно
на территории нынешнего Глуховского
района было сформировано три партизан�
ских отряда. Мероприятия по чествова�
нию памяти партизан�земляков были про�
ведены, причём при активном участии
коммунистов, в сёлах Уланов и Эсмань.

Вместе с ветеранами войны и труда города
Середина�Буда пришли в этот день к мемо�
риалу погибшим советским воинам и парти�
занам коммунисты, принявшие участие в
митинге и возложении цветов, почтившие
память земляков, воевавших в партизанских
соединениях С.А. Ковпака и А.Н. Сабурова.

Массовые мероприятия, посвящённые
Дню партизанской славы, состоялись во
многих областных центрах: Чернигове,
Полтаве, Кировограде, Житомире, Ровно
и других городах, в местах дислокации
партизанских отрядов, их боевых дейст�
вий, там, где сохранились памятники пар�
тизанам и подпольщикам.

В.М.Т.
Фото с сайта КПУ.

Память о пути
к Победе

История партизанского движения на Украине — это слав�
ная страница Великой Отечественной войны. Партизаны и
подпольщики практически всего Полесья и восточных обла�
стей республики внесли весомый вклад в Великую Победу.

За культурную зарплату!

«ЗА КУЛЬТУРУ — КУЛЬТУРНАЯ ЗАР�
ПЛАТА», «Работникам культуры зарпла�
ту, а не пособие», — такие лозунги были

написаны на плакатах протестующих. 
Зарплаты работникам культуры в последний

раз повышались в 2016 году, однако это повыше�
ние уже давно проглотила инфляция. В среднем
сегодня они получают 593 евро, это третье место
среди самых низких зарплат в ЕС. Власти Литвы
планируют поднять зарплату, но только со следу�
ющего года и лишь на 21 евро, для этого выделено
3,5 млн евро. Участники акции обвиняли власти в
игнорировании их требований.

«21 евро — это не та сумма, которая удовле�
творит деятелей культуры. Я думаю, мы должны
сесть за стол переговоров и говорить о более
значительном повышении. Я бы хотел, чтобы
увеличили как минимум на 75 евро», — сказал
один из организаторов пикета, председатель ли�
товского профсоюза работников сферы услуг

Александр Посохов. Он утверждает, что минис�
терство культуры не выполнило требования
поднять зарплаты работникам сферы культуры
на 150 евро уже в следующем году. 

Работники культуры терпеливо ждали два года,
однако теперь настало время начать действовать
активно. Они уверены, что время деклараций
кончилось, деятели культуры хотят достойной
жизни. Хотя впервые в сейме создан комитет по
делам культуры, большего внимания к своим про�
блемам они не почувствовали. 

Накануне акции протеста премьер Саулюс
Сквернялис высказался против требований ра�
ботников культуры значительно повысить зар�
плату и заявил, что правительство на эти цели в
бюджете выделило столько денег, сколько сочло
возможным.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.
Фото с сайта cdn2.img.sputniknews.lt

В столице Литвы Вильнюсе у здания правительства прошла акция протеста
работников центров культуры, театров, музеев, общественных библиотек,
других учреждений этой сферы. Прибыло до тысячи человек со всей Литвы.
Литовских культурных деятелей не устраивает уровень зарплат.

Пульс планеты
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Российской Федерации

К 100�летию Ленинского комсомола

И СТОРИЯ становления и развития
советской педагогической науки
неразрывно связана с такими за�

мечательными именами, как Н.К. Круп�
ская, А.В. Луначарский, С.Т. Шацкий,
П.П. Блонский, А.С. Макаренко. В ряды
славной когорты выдающихся советских
педагогов по праву вошёл и сельский
учитель и учёный Василий Александро�
вич Сухомлинский, 100�летие со дня
рождения которого наша обществен�
ность отмечает 28 сентября.

Имя члена�корреспондента Академии
педагогических наук СССР, кандидата
педагогических наук, заслуженного учи�
теля Украинской ССР, лауреата Государ�
ственной премии Украинской ССР, Ге�
роя Социалистического Труда, бывшего
директора Павлышской средней школы
на Кировоградчине Василия Александ�
ровича Сухомлинского известно не
только в нашей стране, но и далеко за её
пределами. И вполне объясним интерес
руководителей школ, учителей, родите�
лей и всех, кто причастен к благородно�
му делу воспитания подрастающего по�
коления, к личности, жизненному пути
и творческому наследию замечательного
педагога.

Родился Василий Александрович Су�
хомлинский 28 сентября 1918 года в селе
Васильевка Кировоградской области, в
крестьянской семье.

Он учился в местной семилетней шко�
ле, после её окончания в 1934 году по�
ступил на подготовительные курсы при
Кременчугском педагогическом инсти�
туте и вскоре был зачислен студентом
факультета украинского языка и литера�
туры этого института. Занимался В.А.
Сухомлинский с упоением. Через много
лет, уже будучи членом�корреспонден�
том Академии педагогических наук, Ва�
силий Александрович на вопрос, чем он
увлекался в студенческие годы, ответил:
«Книгами...»

Серьёзная болезнь вынудила его в
1935 году прервать учёбу в институте.
После выздоровления 17�летний комсо�
молец Сухомлинский стал учителем на�
чальной школы, находившейся непода�
лёку от его родного села. В 1936 году
учёба возобновилась: Василий Сухо�
млинский поступил на заочное отделе�
ние Полтавского педагогического ин�
ститута, в котором учился в своё время и
А.С. Макаренко. Впоследствии Василий
Александрович с гордостью называл
Полтавский пединститут своей альма�
матер.

С 1932 года и до начала Великой Оте�
чественной войны В.А. Сухомлинский
работал учителем украинского языка и
литературы, а затем завучем Онуфриев�
ской средней школы. Здесь в 1940 году
он был принят кандидатом в члены
Коммунистической партии.

…Утром 22 июня 1941 года прозвучало
страшное, отдавшееся острой болью в
сердце каждого советского человека
слово «война». Три брата�коммуниста —
Иван, Сергей и Василий Сухомлинские
— ушли защищать Родину.

Выпускник краткосрочных военно�по�
литических курсов В.А. Сухомлинский
был назначен политруком роты в дейст�
вующую армию. Он участвовал в тяжё�
лых оборонительных боях под Смолен�
ском, в обороне столицы нашей Родины
— Москвы. Горечь отступления, утрату
боевых друзей и радость победы над не�
навистным врагом под Москвой — всё
это испытал молодой политработник. 
В феврале 1942 года в бою за село Клепи�
нино под Ржевом гвардии политрук В.А.
Сухомлинский был тяжело ранен.

После длительного лечения в госпита�
лях рана затянулась, но осколки снаряда
остались в груди навсегда. Врачи при�
знали В.А. Сухомлинского инвалидом
второй группы, и в просьбе снова отпра�
вить на фронт ему отказали. За мужество
и героизм, проявленные в боях с врагом,
Василий Александрович был награждён
орденом Красной Звезды, медалями «За
отвагу», «За оборону Москвы» и др.

Выписавшись из госпиталя, В.А. Су�
хомлинский едет в Удмуртскую АССР, в
рабочий посёлок Ува, директором и учи�
телем русского языка и литературы ме�
стной средней школы. Здесь, в Уве, в
1943 году он вступил в партию.

Весной 1944 года, после освобождения
Украины от врага, Василий Александро�
вич Сухомлинский возвратился в родные
места. Работу заведующего Онуфриев�
ским районо он совмещал с преподавани�

ем в школе. В печати появились его пер�
вые публикации на педагогические темы.

В 1948 году В.А. Сухомлинский был на�
значен директором Павлышской средней
школы. 23 года — до конца своей жизни
— проработал он в этой школе. Здесь про�
явился его талант педагога, руководите�
ля, обнаружилось незаурядное литератур�
но�публицистическое дарование.

Учитель, директор школы, он при�
стально изучал педагогические явления,
анализировал факты, обобщал опыт, ос�
мысливал учебно�воспитательный про�
цесс. И уже через семь лет на заседании
учёного совета Киевского государствен�
ного университета имени Т.Г. Шевченко
успешно защитил кандидатскую диссер�
тацию на тему «Директор школы — ру�
ководитель учебно�воспитательной ра�
боты». А ещё через год вышла в свет его
первая монографическая работа «Вос�
питание коллективизма у школьников».

В пятидесятые годы В.А. Сухомлинский
написал книги «Педагогический кол�
лектив средней школы», «Воспитание
советского патриотизма у школьников»,
«Воспитание коммунистического отно�
шения к труду».

Труды сельского учителя вызвали
многочисленные отклики читателей, а
его монография «Воспитание коммуни�
стического отношения к труду» получи�
ла высокую оценку на страницах жур�
налов «Коммунист» и «Советская педа�
гогика».

Василий Александрович всё время не�
устанно работал: искал, обобщал и со�
вершенствовал свою самобытную мето�
дику обучения и коммунистического
воспитания. С каждой новой книгой,
статьёй всё больше раскрывался талант
педагога и публициста, а его размышле�
ния и выводы, перерастая узкопедагоги�
ческие рамки, охватывали разные сторо�
ны жизни человека.

С особой силой проявился талант В.А.
Сухомлинского в шестидесятые годы.
Именно тогда вышел целый ряд его
книг: «Как мы воспитали мужественное
поколение», «Верьте в человека», «Фор�
мирование коммунистических убежде�
ний молодого поколения», «Воспитание
моральных стимулов к труду у молодого
поколения». Впервые педагог сформу�
лировал свои общие взгляды на воспи�
тание в книге «Духовный мир школьни�
ка», а в книге «Труд и нравственное вос�
питание» он уже рассматривает пробле�
му нравственного развития нового чело�
века в философском, этическом и эсте�
тическом планах.

В книге «Человек неповторим» Васи�
лий Александрович, используя свой
большой педагогический опыт, анализи�
рует практику трудового воспитания
учащихся сельской школы. Сравнитель�
но небольшая книга «Дума о человеке»
полна серьёзных раздумий о человечес�
ком счастье, подлинном и мнимом, о
становлении характера и воспитании
чувств человека.

«Нравственный идеал молодого поко�

ления», «Воспитание личности в совет�
ской школе», «Чтобы в сердце жила От�
чизна», «Нравственные заповеди детст�
ва и юности» и др. — это книги В.А. Су�
хомлинского, рассматривающие про�
блему формирования нового человека в
разных аспектах. А монография «Пав�
лышская средняя школа» раскрывает
плодотворные усилия педагогического
коллектива по воспитанию всесторон�
не развитой личности. Здесь отражён
33�летний опыт педагогического труда,
наполненный напряжёнными поисками
и раздумьями.

Популярность приобрела талантливая
книга педагога «Сердце отдаю детям».

Это первая часть задуманной им трило�
гии. В ней освещаются жизнь, труд, уче�
ние, радости и огорчения одного поко�
ления школьников — от того дня, когда
они стали учениками, до окончания на�
чальных классов. Эта книга уже выдер�
жала 5 изданий. Она удостоена первой
премии Педагогического общества
УССР (1973 г.) и Государственной пре�
мии Украинской ССР (1974 г.).

В конце шестидесятых годов появи�
лись новые работы замечательного пе�
дагога, среди которых «Сто советов учи�
телю», «Письма к сыну», «Родительская
педагогика», «Проблемы всестороннего
развития личности». Последней при�
жизненной публикацией В.А. Сухо�
млинского была статья «Слово к учени�
кам», напечатанная в «Правде» за день
до его кончины.

Ряд книг педагога вышел уже после его
смерти. Среди них — «Рождение гражда�
нина» — вторая часть трилогии, посвя�
щённая отрочеству. Затем были изданы
его книги «Методика воспитания кол�
лектива» (Киев, 1971 г.) (в русском изда�
нии она названа «Мудрая власть коллек�
тива»), «Разговор с молодым директором
школы» (М., 1973 г.), «Как воспитать на�
стоящего человека» (М., 1975 г.). Все они
высоко оценены педагогической обще�
ственностью. В Украинском республи�
канском издательстве «Радянська шко�
ла» вышли избранные произведения пе�
дагога в пяти томах.

В.А. Сухомлинский был активным об�
щественным деятелем. Он избирался де�
путатом Павлышского поселкового и

Онуфриевского районного Советов на�
родных депутатов, членом Онуфриев�
ского райкома и Кировоградского обко�
ма Компартии Украины, членом прези�
диума Педагогического общества УССР,
работал в редколлегии республиканско�
го журнала «Радянська школа», в Совете
народного образования района, зани�
мался агитационно�пропагандистской и
культурно�просветительной деятельнос�
тью. Задушевность, мягкость, простота
Василия Александровича привлекали к
нему родителей учащихся, жителей по�
сёлка. Его уважали и ценили не только
как выдающегося педагога, но и как за�
мечательного человека.

В.А. Сухомлинский вёл обширную пе�
реписку. Только за последние годы он
получил около 7 тысяч писем — от учё�
ных, учителей, родителей. С ним сове�
товались, спорили, у него просили по�
мощи. К нему в школу приезжали пере�
нимать опыт многочисленные делега�
ции из разных республик и областей на�
шей страны, а также из�за рубежа. Вы�
ступая во многих городах страны, он
щедро делился с коллегами своими на�
блюдениями, открытиями. Убеждённый
и талантливый пропагандист идей марк�
систско�ленинской педагогики, В.А.
Сухомлинский читал лекции учителям в
социалистических странах: Болгарии,
Венгрии, Республике Куба, Румынии,
Германской Демократической Респуб�
лике. Василий Александрович прини�
мал активное участие в различных науч�
ных конференциях, сессиях, совещани�
ях и семинарах: районных и областных,
республиканских и всесоюзных, между�
народных. Он был участником Всерос�
сийского съезда учителей (1960 г.), деле�
гатом 2�го и 3�го съездов учителей Укра�
ины (1959 и 1968 гг.), Всесоюзного съез�
да учителей (1968 г.).

Жизнь В.А. Сухомлинского — яркий
пример подлинной гражданственности,
человечности, преданности делу, трудо�
любия. Это подвиг педагога�патриота,
педагога�коммуниста. Его титанический
труд и талант получили высокое призна�
ние. За педагогическую, научную и пуб�
лицистическую деятельность он был на�
граждён двумя орденами Ленина, мно�
гими медалями СССР, медалью А.С. Ма�

каренко. В 1957 году Василия Александ�
ровича избрали членом�корреспонден�
том АПН РСФСР, в 1968 году — членом�
корреспондентом АПН СССР. В 1958 го�
ду ему было присвоено почётное звание
заслуженного учителя Украинской ССР,
а в 1968 году — звание Героя Социалис�
тического Труда.

2 сентября 1970 года Сухомлинского
не стало. Он умер, как жил: учителем,
учёным, политруком на боевом посту.

У Владимира Маяковского есть такие
стихи: «Труд рабочего, хлеб крестьян —
на этих двух осях катится время на всех
скоростях, и вертится жизнь вся». Ду�
маю, что это не просто поэзия, а квинт�
эссенция философии труда, её истори�
ческой значимости в жизни.

Многолетние наблюдения, результаты
поиска, размышления над актуальными
проблемами педагогики В.А. Сухомлин�
ский изложил в своих произведениях.
Его перу принадлежит более 40 книг и
брошюр, свыше 600 статей и около 1200
сказок, рассказов для детей. Труды та�
лантливого педагога�публициста изда�
ны на 32 языках народов мира, их печа�
тали в Болгарии и Польше, в ГДР и Вен�
грии, во Франции и Англии, в Испании
и Бразилии, в США и Японии, в Канаде
и арабских странах. И всё�таки в насто�
ящее время опубликована только часть
его огромного рукописного наследия,
многие работы ещё ждут своего издания.

Не все аспекты научно�педагогичес�
кой и литературно�публицистической
деятельности В.А. Сухомлинского изу�
чены историко�педагогической наукой.
Они требуют специальных исследова�
ний. Много книг и статей педагога изда�
но только на украинском языке, а неко�
торые — только на иностранных языках.
Его статьи помещены в многочислен�
ных журналах и газетах. Нет сомнения,
что труды В.А. Сухомлинского будут бе�
режно собраны, изданы, и тогда учёные,
педагоги, общественность познакомят�
ся со стройной, завершённой системой
его взглядов.

Талантливый педагог работал над ак�
туальными проблемами умственного,
нравственного, трудового, эстетическо�
го и физического воспитания подраста�
ющего поколения. В его трудах нашли
отражение и вопросы политехнического
образования, общей дидактики, самооб�
разования и самовоспитания, семейного
воспитания, профессионального мас�
терства учителя, умелого руководства
школой. Широк круг проблем, интере�
совавших сельского учителя!

Нам ещё предстоит осмыслить остав�
ленное павлышским сельским учителем
нравственно�интеллектуальное трудо�
вое наследие, которое вобрало ведущие
тенденции развития педагогического
процесса будущего.

Перефразируя известную мысль Ва�
силия Александровича о том, что мир
вступает в мир человека, можно утверж�
дать: «Мир вступает в век Сухомлинско�
го». Столетие Василия Александровича
Сухомлинского будет, мы уверены, от�
мечать ЮНЕСКО.

К.Ш. АХИЯРОВ.
Академик Международной академии наук

педагогического образования, 
член"корреспондент РАО, 

заслуженный учитель школы 
Башкирской АССР.

Педагог, коммунист, патриот

Н АПОМНЮ ОЧЕНЬ коротко
о судьбе легендарного героя
Гражданской войны в При�

морье. Виталий Баневур был одним
из руководителей борьбы против
интервентов и белогвардейцев, за
его голову они обещали огромные
деньги. В июне 1922 года Япония
объявила об эвакуации своих войск
из Приморья, после чего началось
наступление Народно�революци�
онной армии. В сентябре Дальбю�
ро РКП(б) приняло решение в за�
нятых белыми и интервентами
районах тайно провести съезды
крестьянских уполномоченных с
бедняцко�середняцким активом.
Съезды должны были избрать ко�
митеты по установлению Совет�
ской власти в Приморье. На 13 сен�
тября такой съезд был намечен в
деревне Кондратеновка, где Вита�
лий Баневур обеспечивал его охра�
ну. Предатель сообщил белогвар�
дейцам в Уссурийск о проведении
такого съезда, и они направили ту�
да свои карательные отряды, схва�
тившие Виталия Баневура. В тече�
ние нескольких дней он подвергал�
ся страшным пыткам. А 17 сентяб�

ря его вывели за деревню и зверски
убили: белогвардейцы, разрезав
грудь, вырвали его сердце…

Уже в иные времена — в 1970�е
годы — в тех краях дислоцирова�
лась воинская часть, в которой я
служил, и мне как�то пришлось
принимать представителей одного
из главных управлений Министер�
ства обороны, прибывших по во�
просу капитального ремонта во�
оружения. Рядом с частью — город
Уссурийск, второй по численности
населения в Приморском крае, со�
поставимый со многими област�
ными центрами страны, где в сво�
бодное от работы и службы время
есть что посмотреть. Но гости из
столицы, к моему некоторому
удивлению, попросили отвезти их
в село Кондратеновка под Уссу�
рийском на могилу Виталия Бане�
вура, героя�комсомольца, для того
чтобы почтить его память. В связи
с постоянной занятостью по служ�
бе я сам всё ещё никак не мог со�
браться посетить этот мемориал, а
тут люди, приехавшие в команди�
ровку за 7 тысяч километров, по�
считали своим долгом в первую

очередь поклониться могиле ле�
гендарного героя Гражданской
войны! Этот факт запомнился на
всю жизнь.

Был субботний осенний день,
когда идёт полным ходом убороч�
ная на дачных участках. Но на ме�
мориальном комплексе «Могила
Баневура» (на снимке) собралось очень
много посетителей всех возрастов.

Видно было, что дальневосточни�
ки и их гости свято чтят память
своего легендарного земляка�ге�
роя, чьё горячее сердце осветило
путь другим. Памятные фотогра�
фии о той поездке хранятся у меня
до сих пор как ценная реликвия,
несмотря на их далеко не лучшее
качество. Рядом с могилой Вита�
лия Баневура находится и захоро�
нение его невесты, которую также
чтили комсомольцы и молодёжь
Дальнего Востока. Кроме традици�
онных цветов, посетители мемо�

риала оставляли флотские бес�
козырки и воинские пилотки.
Очень трогательно было на всё это
смотреть.

Имя героя Гражданской войны
Баневура было присвоено новому
городу, построенному близ Комсо�
мольска�на�Амуре. Под Уссурий�
ском (Уссурийский городской ок�
руг) находится железнодорожная

станция Баневурово и село Баневу�
рово. Памятники Виталию Баневуру
стоят во Владивостоке, в посёлке
Ливадия Находкинского городского
округа Приморского края и в городе
Советская Гавань у входа в парк «Зе�
лёный мыс». Установлены бюсты 
В. Баневура в Саратове (в Ленин�
ском районе), во дворе школы №41
и в школе №4 в городе Коряжма Ар�
хангельской области. В селе Кон�
дратеновка (Уссурийский городской
округ) находится мемориальный
комплекс «Могила Баневура».

Его имя носят улицы: в городе
Петропавловске�Камчатском, в
городе Изобильном, в городе Ми�
хайловске, в посёлке Сосновый
Бор в Республике Бурятия. При�
своено имя Виталия Баневура пио�
нерским дружинам в районном
центре — посёлке Переяславка Ха�
баровского края при краевом дет�
ском центре «Созвездие» и в шко�
ле №4 в городе Коряжма Архан�
гельской области. Группа «Артек
Электроника» записала для своего
альбома «Стать великим челове�
ком» инструментальную компози�
цию «Последняя песнь Баневура». 

О СОБЕННОЕ чувство испы�
тываю теперь, вспоминая ту
поездку. Ведь нынешнее го�

сударство делает всё, чтобы вывет�
рить из народа память о револю�
ции, Гражданской войне и настоя�
щих героях той поры. Новые поко�
ления молодёжи воспитываются в
беспамятстве и лжи. Комсомол и
его герои этого не заслужили. Ведь
для абсолютного большинства со�
ветских граждан с комсомолом
связаны и годы учёбы в средней и
высшей школе, и прохождение
службы в армии и на флоте. 

Лично я состоял в комсомоле
сравнительно недолго: последние
три класса в средней школе и два
курса в военном вузе. А затем всту�
пил в КПСС. Считаю, что и школь�
ный, и армейский комсомол очень
помогал хорошей учёбе, и армей�
ской службе, и при выполнении
боевых задач. ВЛКСМ был рыча�
гом воспитания и прогресса везде.
Недаром социалистическое госу�
дарство заслуги комсомола оцени�
ло пятью орденами. Первый из них
— орден Красного Знамени — за
боевые заслуги комсомола в годы
Гражданской войны и иностранной
интервенции.

Думаю, не ошибусь, предполо�
жив, что если спросить современ�

ную молодёжь: «Кто такой Вита�
лий Баневур?», то большинство не
ответят. Они не читали книгу Дми�
трия Нагишкина «Сердце Бониву�
ра», вышедшую в 1953 году и позже
экранизированную, и не смотрели
одноимённый фильм. Для них сей�
час телевидение навязывает других
героев...

Времена наступили нынче дру�
гие, иные жизненные ориенти�
ры и ценности: не подвиг, а успех,
не героизм, а выгода. Отказав�
шись от марксистско�ленинской
идеологии, взамен молодые люди
не получили ничего достойного
уважения и почитания. Действу�
ющая власть руками послушных
ей СМИ использует любой по�
вод, чтобы ещё раз лягнуть всё со�
ветское. 

И комсомолу, за редким исклю�
чением, тоже достаётся. И это не�
смотря на то, что немалое число
нынешних сильных мира сего
(включая олигархов) начинали
свою карьеру и выдвинулись с по�
мощью комсомола. И его столе�

тие они наверняка празднуют в
своём кругу. И опыт комсомола
используют, создавая свои моло�
дёжные организации, послушные
антинародной партии «Единая
Россия». 

В ПРЕДДВЕРИИ 100�летия
Ленинского комсомола захо�
телось поделиться нахлынув�

шими чувствами, показать фото�
графии 1987 года. После ордена
Красного Знамени у комсомола
были ещё ордена и за боевые, и за
трудовые заслуги... Но первые ге�
рои�комсомольцы и орден Крас�
ного Знамени — это было, на мой
взгляд, начало того незабываемого
и правильного во всех отношениях
пути, по которому и надо было ид�
ти. Это своим примером показали
первые комсомольцы. Такие как
Виталий Баневур. И герои�комсо�
мольцы Великой Отечественной
войны, идя в бой за Родину, как
нам известно из истории нашей
страны, всегда помнили о своих
сверстниках, участниках далёкой
для них уже Гражданской войны,
отдавших жизнь за наше светлое
будущее. Будет ли помнить сейчас
наше молодое поколение, вырос�
шее после 1991 года, кому они обя�
заны жизнью?

В последнее время развелось
много, с позволения сказать, «ис�
ториков», которые, отрабатывая
свой номер, договариваются до то�
го, что большевики виноваты в
развязывании Гражданской войны
и военной интервенции против на�
шей страны. А о настоящих героях,
какими были Виталий Баневур и
Сергей Лазо, предпочитают умал�
чивать.

Уверен: молодёжь и все наши со�
граждане должны знать о героях
Гражданской войны и относиться к
ним как к героям, отстоявшим не�
зависимость нашей Родины. И
светлую память о них мы должны
сохранить в своих душах и сердцах.

Николай БЕЛЯКОВ.
Ветеран военной службы, 

член КПРФ (КПСС) с 1971 года.
г. Белозерск,
Вологодская область.

Пламенное сердце Баневура
Для тех, кто родился и

вырос при Советской вла�
сти, кого она научила и
воспитала, столетний
юбилей Ленинского ком�
сомола — событие свет�
лое и памятное. У комсо�
мола была традиция: по�
мнить и чтить героев�ком�
сомольцев, отдавших
жизнь за Родину, за идеа�
лы революции. Одним из
таких, ныне незаслуженно
забытых героев, был Ви�
талий Баневур.
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●● Виталий Борисович
Баневур (архивное фото).

●● Памятник В.Б. Баневуру во
Владивостоке.

Россия. Уфа. Республика Башкортос�
тан. Башкирский государственный пед�
университет Ахиярову Камилю Шаех�
мурзиновичу. 

Нам, землякам Василия Александро�
вича, чрезвычайно приятно, что его
идеи широко внедряются в учебных за�
ведениях республики. Искренне желаем
Вам плодотворной работы.

Педколлектив Павлышской 
общеобразовательной школы 

имени Сухомлинского.

Учитель — совесть народа. Бороться надо за настоящего учителя, за
настоящую личность педагога — думающего, преисполненного достоин�
ства и гордости за свой труд, не допускающего и мысли о том, чтобы на
белое сказать чёрное.

В.А. Сухомлинский.


